

\*Sólo en un entorno de derechos humanos podemos vivir con seguridad, advierte el especialista

\*Proteger a los niños y enseñarlos a autoprotgerse, una clave para el futuro

Víctor M. Sámano Labastida

Necesitamos proteger urgentemente a los niños y en general a la población vulnerable, tanto de las amenazas externas como propiciando que se autoprotejan en el futuro inculcándoles valores y prácticas para que esto suceda, afirmó el doctor Vittorio Corasaniti, especialista en derechos humanos, quien advirtió que ante la inseguridad y la impunidad debemos adoptar una acción preventiva, no sólo reactiva y represiva.

El oficial del Programa del Instituto Interamericano de Derechos Humanos con sede en Costa Rica, estuvo en Villahermosa y conversó con Diario Presente, sobre los derechos humanos, la pobreza, la participación política y, sobre todo, cómo ver los problemas como una gran oportunidad, asumir un enfoque positivo para atender las crecientes amenazas actuales.

Ante todo, indicó Corasaniti, México y América Latina registran un gran desarrollo económico que debe convertirse en posibilidad de una vida autosostenible, no en un mecanismo para agrandar la brecha entre pobres y ricos.

Víctor M. Sámano L. (VMSL).- Ustedes hicieron recientemente un estudio con el tema de Pobreza y Participación Política, ¿cuál es la relación con los derechos humanos?

Vittorio Corasaniti (VC).- Se realizó de abril del 2010 a diciembre del 2011, en siete países y tres regiones. Entre ellos México. Comprendimos una perspectiva que no habíamos pensado, la del mercado. Observamos que el mercado está afectando negativamente la afirmación de los derechos civiles y políticos, y la afirmación de los derechos económicos, sociales y culturales.

VMSL.- ¿En qué sentido?

VC.- Resulta que cuando se antepone la ganancia disminuyen los derechos de los trabajadores y las trabajadoras, Hay falta de garantía para las mujeres, los niños y las niñas. Los niños jornaleros no reciben un salario justo, ni tienen protección social. También ocurre a los migrantes y afrodescendientes.

VMSL.- Es también vulnerable la población indígena.

VC.- En este caso particularmente porque en un mundo donde se nos están acabando los recursos se acude a donde han mantenido sus territorios vírgenes para explotarlo. Es una amenaza constante a la población y su modo de vida. La expansión del capital financiero trae consecuencias negativas en la afirmación de los derechos humanos.

VMSL.- ¿Qué se puede hacer?

VC.- Tenemos que continuar sensibilizando a la opinión pública, a las instituciones estatales, pero sobre todo al sector empresarial. Hemos venido trabajando con los servidores públicos y en la sociedad civil desde hace ya casi treinta y dos años. En la actualidad se vive un gran desarrollo desde el punto de vista económico, pero debemos lograr que sea realmente sostenible. Debemos introducir buenas prácticas para que podamos vivir según los principios de la paz y la democracia.

### REPRIMIR, PERO PREVENIR

Tras reconocer que ya no son sólo las autoridades las que pueden vulnerar los derechos humanos, el doctor Corasaniti refiere que “estamos en presencia de una política hecha solamente por políticos, que son a quienes un pueblo está votando. Ahora los mercados financieros tienen una gran importancia. Es necesario atender este aspecto”.

VMSL.- Pero es complejo, son muchos intereses.

VC.- Pero es el bien de todos. Se necesita de un cambio de cultura. Si empezamos a educar sobre todo a la niñez en términos de derechos humanos, los futuros ciudadanos desarrollarán actitudes y destrezas, para que cuando lleguen al mercado laboral sean capaces, no solamente de trabajar sino también de crear. La creación despierta las mentes y hace posible que las sociedades se desarrollen.

VMSL.- ¿Se refiere al tema del bienestar?

VC.- Sí, no sólo desde una perspectiva económica. Históricamente se definía al pobre como quien produce pocos bienes, del latín pauper. La Corte Interamericana advierte que la pobreza no es solo económica, puede ser también familiar, social y en una dimensión espiritual. Cuando hablamos de bienestar introducimos el concepto de felicidad. Que las personas únicamente entren al circuito laboral para trabajar, sino que puedan encontrar su dimensión de seres humanos. Puede ser que no vivan en un contexto de explotación, pero sí de falta de pensamiento.

VMSL.- Ahora han introducido en la vigencia de los derechos humanos el ejercicio de la ciudadanía.

VC: Por supuesto. Si nosotros queremos una población consciente más allá de los programas de subsidios, hay que capacitarla para que entienda cómo puede transformar esos recursos económicos que el Estado les está dando para mejorarse y superarse. Sobre todo para participar en el desarrollo de su sociedad.

VMSL.:¿Qué puede hacer la sociedad frente a situaciones como las que vivimos ahora, de un entorno de tanta violencia e inseguridad?

VC.- Hay dos ámbitos de intervención: uno represivo y otro preventivo. Le apostamos al aspecto preventivo, creemos que invirtiendo en educación se pueden mejorar y prevenir aspectos de inseguridad. Hay que trabajar para potenciar la administración de justicia de la ley, pero si no actuamos en la cultura dentro de 30 años nos encontraremos aún luchando con nuestras capacidades represivas.

VMSL.- ¿Cuando el Estado pierde su capacidad el monopolio de la fuerza legal hay impunidad?

VC.- Sí y la impunidad afecta mucho. Todo nos lleva a un enfoque preventivo, a lo educativo. Tenemos que cortar la ilegalidad mediante la represión, pero debemos enseñarle a la gente una cultura de la convivencia, de la armonía, de la paz.

VMSL.- Usted habló de la importancia de los derechos de los niños.

VC.- Esto tiene que ver con la cultura para un entorno de paz, amor y comprensión; de esta manera los protegemos y les enseñamos a autoprotegerse. Estamos en la categoría de los sentimientos. Los educamos a construir una mejor sociedad que es en la que les tocará vivir como adultos.

VMSL.- Parece una tarea compleja, difícil.

VC.- Creo que hay mucho qué caminar, pero la mayoría del recorrido se hace con el primer paso. Hemos encontrado cada vez más interés. La cáscara dura se rompe poco a poco.

QUIÉN ES

VITTORIO CORASANITI

Abogado italiano. Licenciado en Derecho de la Universidad de Milano-Bicocca.

Especialista en Derechos de la Niñez, en materia de Explotación Sexual Comercial y Trata de Personas.

Oficial del Programa para México y el Caribe, en el IIDH (Instituto Interamericano de Derechos Humanos), en San José. Costa Rica.

Coordinador de la investigación regional en tema de pobreza y participación política.

Acudió a Villahermosa para impartir el taller “Construyendo Puentes en la Ruta por los Derechos Humanos”, en la Comisión Estatal de Derechos Humanos.